

RECIBOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
 NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO II.

Mahon, viernes, 29 de Diciembre de 1882.

N.º 453.

TODO POR EL PAÍS

Varios son los discursos pronunciados en el Congreso con toda la solemnidad que ha requerido el acto de la presentacion oficial del nuevo vástago político, titulado la izquierda, que han causado sensacion.

Pero discutan otros á quienes más convenga si el gobierno fué bien defendido por los oradores ministeriales; si los de la izquierda han dado cuanto de ellos se esperaba; y si han logrado convencer á la opinion general los que han pretendido explicar y justificar por el interés público sus inconsecuencias.

No son jamás nuestro objetivo los intereses de los partidos, ni nos conmueve lo que á ellos particularmente les importa. Nuestro objetivo único es el país, y hácia él vamos. Así es, que cuando se habla del país ó al país se alude, solo entónces esforzamos el alcance de nuestra atencion.

Un diputado distinguidísimo, decía, dirigiéndose á la izquierda.

«Nada os pido en nombre de la monarquía, porque sé que la aceptais; nada os pido en nombre de la libertad, porque sé que sois liberales; os lo pido todo en nombre del país.»

Los monárquicos y los liberales aludidos podrán contestar cumplidamente en nombre de la monarquía y de la libertad; ó dar á otros comision para que contesten.

El señor marqués de Sardeal, por ejemplo, podrá repetir afirmando convicciones monárquicas, que es preciso hablar, segun los tiempos, csmo monárquico ó como republicano. Y el señor presidente del Consejo de ministros podrá decir tambien como liberal, que nada hay en el mundo mas inaguantable que los derechos individuales, base firmísima y roca inquebrantable de la libertad.

Por el país no habrá quien tome la palabra; mas por eso mismo, metiéndonos nosotros á procuradores de pobres, porque no hay nada más pobre que el país, cuyos bienes tantos disfrutan y se disfrutan sin piedad ni misericordia, debemos constituirnos en eco de su respuesta.

«Sí, dice el país; todos me llevais en lenguas, y por mí os afanais; y por mí rogais; pero mejor sería que no os acordárais del santo de mi nombre, dejándome en paz en mis soledades. Si hablando tanto de mí, haceis tan poco en lo que me interesa, deberé esperar que hagais más, mentándome menos.»

¿Y cómo no ha de decir eso el país, si al mismo tiempo que anda en boca de todos, no falta quien le ponga ante su vista el cuadro terrorífico de su crucifixion?

En estos mismos días un colega nuestro muy ilustrado, ha tenido la crueldad de complacerse en comparar las cantidades pagadas por los servicios públicos en el mes de noviembre último, y en virtud de esas comparaciones, ha aprendido el país que en un mes se han gastado 46 millones de pesetas en Guerra y Marina para mantener una tranquilidad que parece estar siempre pendiente de un cabello; y que se han pagado 13 millones de pesetas al clero para que se dedique á rezar con sosiego sus oraciones; al mismo tiempo que frente á frente de esas cifras aparecen invertidas 9.000 pesetas en canales. ¡Gran puñado para la regeneracion material del país!

¿Qué ha de pasar ese pobre país, cuando á raíz de tales enseñanzas oye decir, que es preciso hacerlo todo por él y para él? El país dice lo mismo que decimos nosotros; que se le deje en paz; que nadie se acuerde de él y saldrá mejor librado; que no quiere aparecer siendo con relacion á los partidos y á los diputados como aquellos matrimonios que se demuestran su cariño golpeando se con las mayores protestas del amor que los une.

Esa preocupacion de hacerlo todo por el país, es particularmente notable en un caso, que es como la fuente y origen de los sinsabores que el país sufre por el cariño mismo que se le demuestra. Nos referimos á la ocasion en que el país ejerce el derecho de elejir á sus representantes.

No hay temor de que entonces se deje al país solo y en paz. Se extraviaría; no elegiria bien; marcharía directamente á su perdicion, si faltara quien le dirigiese. ¿Y cómo en ocasion tan crítica ha de desampararle, han de dejarle entregado á sí mismo y á sus desventuras aquellos que uno y otro día, á cada momento, dicen públicamente desde los sitios mas altos, que es preciso hacerlo todo por el país y para el país? No: en pechos nobles y generosos no caben tal crueldad y tal abandono, y así se dedican los filántropos de todos los gobiernos y de todos los partidos á presentar al país candidatos de buena vida y costumbres y de rectas intenciones, evitándole el trabajo de buscarlos; y á encarrilar su accion de modo

que no corra el peligro de caer en el abismo por inclinarse á la izquierda ó á la derecha.

En momentos tales, es cuando mas desearia el país que nadie se acordara de él para hacerle feliz, y que se le dejara salir solo del paso como Dios le diera á entender. Y bien se comprenderá si una y otra eleccion de representantes en todos sus grados, en los municipios, en las provincias y en la nacion, verificadas sin que nadie se acordara de dirigir al país, traeria, como consecuencia, cambios trascendentales. Pero la preocupacion filantrópica de arreglarlo todo y disponerlo todo previamente por el país, no da lugar ni espacio para este, como perpetuo menor, pueda desviarse una sola línea de la intencion de sus curadores.

Así continuaremos, no sabemos hasta cuándo, en ese caso especial y en todos los demas á que pudiéramos referirnos. Todos pidiendo que todo se haga por el país, y el país quebrantado y maltrecho con tanto cariño.

(El Liberal.)

CRONICA NACIONAL

De El Diluvio:

Madrid 24 de Diciembre.
 Y terminó por fin el debate político. Gracias á Dios porque nos vemos por ahora libres de toda manía constitucional; los artículos 110, 111 y 112 eran una losa de plomo que venia pesando desde hace más de quince días sobre todos los que tenemos la desdicha de ser cronistas fieles de lo que por Madrid ocurre. Si la discusion llega á prorogarse siquiera ocho días más la Constitucion nos dá el cachete; morimos asfixiados por la atmósfera del salon de sesiones, y mártires del patriotismo, constitucionalismo, y todos los demas acabados en ismo de los padres de la izquierda y de los gubernamentales de la derecha. ¡Loado sea Dios que ha apartado de nuestros labios este cáliz! ¡Loado sea Dios... si no se repite la fiesta!

En los diez y ocho días que ha durado la discusion política, se han pronunciado en una y otra Cámara entre alusiones, rectificaciones y tonos CIENTO VEINTE Y SIETE discursos; todos ellos á propósito de la formacion de la izquierda. Y ¿qué ha resultado despues de todo? Nada. Hoy las cosas continúan para el país en el ser que tenían antes de comenzarse la discusion. Verdad es que ha variado un tanto la situacion de los partidos militantes; que el gobierno, que al terminar en el Senado, podía cantar victoria, hoy, despues de las batallas del Congreso, el aspecto de la cuestion ha variado mucho para la política dominante, que ha salido mortalmente derrotada, aniquilada y confundida bajo el peso de la argumentacion de sus contrarios. Pero en cuanto á

lo principal, en cuanto á la situacion del país, todo continúa lo mismo.

El último cartucho en el debate pendiente, lo consumieron anoche los señores Cánovas y presidente del Consejo de ministros. El primero explicó otra vez mas cual es la actitud de los conservadores ante el nuevo partido; y el segundo, reasumiendo el debate arrancó á la izquierda la última esperanza. ¿Piensa esta gobernar con la Constitucion de 1869? Pues deseché tales pensamientos; los izquierdistas no tienen porvenir alguno mientras permanezcan abrazados á dicho Código fundamental. Lo ha dicho el señor Sagasta, que tiene motivos sobrados para saberlo. Y en cuanto á lo demas... nada hay que decir. A esos tristísimos augurios del jefe del gobierno, hay que agregar doscientos veinte y un votos con que para sus apuros cuenta el señor Sagasta en el Congreso.

Y no hay ningun otro asunto digno de interés. La festividad del día es parte á que los círculos políticos se hallen casi desiertos; muchos diputados y senadores se encuentran de camino á estas horas los unos para pasar la Noche Buena al lado de sus familias y los otros los más distantes, para poder pasar siquiera las Pascuas. Todos necesitan tranquilidad y sosiego; que no han sido sus últimos días muy á propósito para vivir sosegados y tranquilos; antes al contrario, de incidente en incidente, de sorpresa en sorpresa, de votacion en votacion, la semana que acaba de transcurrir será memorable para todos los que no estén completamente identificados con la vertiginosa vida de los políticos de oficio.

En cambio, el público en general ha disfrutado hoy á sus anchas un espectáculo deslumbrador. La corte ha salido á la una de la tarde á Atocha, radiante de galas, de esplendor y de magestad, á dar gracias al Altísimo por el feliz alumbramiento de la reina. Vale.

NICÉFORO.

De El Liberal:

Dice La Tribuna en su número de ayer (23):

«Los periódicos conservadores ponen el grito en el cielo porque nuestro estimado colega El Liberal no se olvida del señor Cánovas y arremete denodadamente contra su administracion.

Estos señores, edificados por el vergonzoso espectáculo de la izquierda dinástica, buscando el apoyo de los enemigos fundamentales de la Constitucion del 69, creian, sin duda, que aqui todos hemos perdido la memoria y pospuesto los reclamos de nuestra conciencia, á las ansias del poder y las inmorales habilidades de cualquier banteria.

Y no hay tal. La arbitrariedad conservadora será el constante objeto de nuestras preocupaciones y nuestras censuras.

Ni necesitamos, ni queremos las zalemas y los piropos de los conservadores, que, no hay que olvidarlo, nos declararon y tuvieron por ilegales. ¡Por donde habíamos nosotros de permitirnos la especie de que los conservadores pretendian liberalizar las leyes de la situacion actual!

La Cámara anteayer se reía á man-

dibula batiente de esta palabra pronunciada por el señor Romero Robledo. Pero el Sr. Moret convenia en ello. Y á nosotros nos indignaba.

Hace bien *El Liberal*. Sobre todo, contra ellos. Nosotros queremos la libertad y el derecho. Las adulaciones y las habilidades, para los que solo persiguen el poder.»

Nuestro estimado colega juzga perfecta y exactamente el sentido de nuestra conducta con los conservadores.

«Sobre todo, contra ellos.»

Si hoy miman y halagan á pseudo demócratas, á los que abdican y se humillan, esos halagos y esos mimos nos deben recordar mejor que nada injusticias pretéritas, miserias presentes y amenazas futuras...

Los que íntegramente mantenemos nuestras convicciones no podemos pasar el Leteo de la vergüenza.

Lafontaine y *La Union*.

Dice el periódico mestizo:

«Los ministeriales están irritadísimos con el señor Navarro Rodrigo, cuyo discurso «de apoyo» al gobierno produjo á éste mortales heridas. ¡Y el señor Navarro es de los amigos!

Erase un oso que tenía grande amistad con un hombre.

Y encontrándose á éste dormido en una ocasion, notó que una mosca insolentemente posada sobre la nariz del hombre molestaba su sueño.

El oso se dijo: «Voy á librar á mi amigo de esta impertinente.» Y cogiendo una gruesa piedra, la tiró sobre la mosca, dejándola aplastada y tambien muerto al hombre.»

Esto—añade el diario clerical—no es decir que el Sr. Navarro Rodrigo haga el oso...

Pero hace como el oso, y todavía pudiera el periódico aludido haber encontrado alguna semejanza más entre el Sr. Navarro Rodrigo y el temible plantigrado.

Los abrazos de uno y otro ahogan.

El incidente parlamentario de esta tarde—decía anoche un diario ministerial—y los comentarios que sobre él se hacían, han dado lugar á varias cuestiones personales entre los diputados ministeriales y de oposicion, en los pasillos y salon de conferencias del Congreso, aunque á última hora parecían arregladas satisfactoriamente.

A este paso, pronto se echará de menos algo en el Congreso...

La enfermería.

De un periódico conservador:

«A menudo dá cuenta la prensa de estafas cometidas por el ingenioso sistema del timo. Conste de una vez por todas, que en nuestro sentir es más digno y más criminal y más digno de castigo el timado que el timador.»

Parece que no, pero este suelto tiene su sentido oculto.

El diario canovista alude delicadamente al timo que sus correligionarios tratan de dar á la izquierda dinástica.

Hace notar un periódico que los ministros han tenido una manera original de felicitar á la infanta Isabel por su cumpleaños.

Lo han hecho 24 horas despues de haber pasado.

La verdad es—dirán ellos—que con tantas protestas dinásticas que unos y otros estamos haciendo ahora á cada paso, no nos queda tiempo para nada....

Ni para cumplir con la dinastía.

A bien que no tienen necesidad de ello.

Ya están cumplidos.

Casi toda la prensa—en especial, la conservadora—interpreta la enciclica

pontificia como una derrota del señor Nocedal y de *El Siglo Futuro*.

Este, empero, trata de demostrar que el documento en cuestion es favorable á sus doctrinas y contrario al sentido que se ha querido dar á la Union Católica.

Nosotros, estamos con *El Siglo Futuro*. No podemos resignarnos á que venzan en esta contienda los mestizos... Que se publique la carta dirigida privadamente por Leon XIII á los obispos, y entonces hablaremos.

El señor Nocedal debe decir, como Vico en *Vasco Nuñez de Balboa*, que

...para humillar su acero hace falta el mundo entero, ¡y la voluntad de Dios!

Nuestro brioso colega *El Motín*, escribe en su número de hoy (24) un enérgico artículo, apoyando y defendiendo la conducta que *El Liberal* se ha fijado para con los conservadores.

Sentimos de veras que la falta de espacio nos impida reproducir íntegro el artículo de *El Motín*.

Hé aquí algunos de sus párrafos:

«La costumbre de dirigir los tiros al que sube, respetando al que baja, como si una cosa se opusiera á la otra, hace que los hombres como Cánovas puedan impunemente prepararse para tomar el desquite, y reventarnos á todos más tarde.

Parece mentira que esto ocurra, estando tan reciente la época de su dominacion, y que no recordemos las immoralidades, los escándalos, los atropellos y las injusticias que la caracterizaron, y el cinismo y el desdoro con que se burlaban de las leyes, aun de las fabricadas para su uso particular.

La prensa, la tribuna, esas dos manifestaciones de la opinion, ahogadas; los campos infestados de bandidos; el robo á la orden del día en las dependencias del Estado; la magistratura en manos del poder; la voluntad de un hombre por toda ley, y un silencio aterrador y un miedo terrible por todas partes: esto es lo que se ve!»

Y lo que se verá si el Sr. Cánovas llega algun día á desquitarse.

Como no tengo mis manos,—decía ayer el Sr. Martos—ocupadas por símbolos de paz ni por utensilios de guerra, puedo esconder las dos manos...

Al Sr. Martos le faltó decir antes: ¡Y tirar la piedra!

Dirigir enciclicas á los neos es como echar margaritas ad porcos, y lo decimos en latin para mayor claridad.

Mientras *El Siglo Futuro* dá ejemplo de mansedumbre, de suavidad y de obediencia á los mandatos del Pontífice—ayer no llama á los mestizos más que farsantes,—estos andan ya á la greña entre sí.

Véase *La Correspondencia* de anoche:

«Algunos señores de la Union católica juzgan indudable que D. Alejandro Pidal, ó su hermano, impugnará hoy enérgicamente lo dicho ayer por D. Emilio Castelar sobre la mencionada institucion, á la que consideró política y liberal por añadidura, no siendo en opinion de los unionistas, ni lo uno ni lo otro. Los aludidos se maravillan de que no pidiesen la palabra en el acto por vía de protesta, y hasta creen imposible que dichos diputados estuvieran en el salon de sesiones cuando el orador republicano hizo aquellas afirmaciones infundadas de todo punto.»

Así están los mestizos...

Parece que no habian aguardado más que la enciclica de Leon XIII, para introducir la desunion en la Union Católica.

Lo que más nos agradó—es decir,

lo que ménos nos desagradó—en el discurso que pronunció en el Congreso el primero de los oradores parlamentarios, fué esta frase:

«Yo, por ahora, me mantengo á una honesta distancia de la monarquía...»

Menos mal.

El señor Martos conviene en que ciertas aproximaciones son grandes deshonestidades.

La frase de ordenanza con que empezaban anoche todas las conversaciones en los círculos políticos, era esta:

—¡Qué sesion la de hoy! ¡Qué sesion!

Pero los de génio belicoso, decian:

—Hombre, despues de todo, la de ayer tuvo más lances.

Gracias á Dios que los fusionistas rinden tributo al verdadero mérito!

De *El Correo* de anoche:

«El discurso del Sr. Martos, como palabra, admirable; como tono, lleno de elevacion; como expresion política, adornado de gran patriotismo; y en sus relaciones con los partidos militantes, á una elevacion y con una rectitud verdaderamente dignas de aplauso.»

Recordamos que no hace mucho tiempo tuvimos que defender los talentos del Sr. Martos contra ciertos ataques de *El Correo*.

No se ha necesitado, para que los monárquicos cambiasen de ideas respecto del Sr. Martos, sino que el señor Martos cambiase de ideas respecto de la monarquía....

¡Una friolera!

A las cinco de la tarde de ayer, se ha iniciado un incendio en la calle de Alcalá, número 52, piso segundo, casa donde vive el presidente del Consejo de ministros.

Afortunadamente, el incendio pudo ser sofocado poco tiempo despues de iniciarse, sin que haya sufrido menoscabo nada de cuanto pertenece al Sr. Sagasta.

La parroquia de Noalla (Coruña) ha sido teatro de un crimen asombroso. Despues de una ausencia de muchos años, volvía de América un vecino de aquella aldea al seno de su familia; pero esta, es decir, su mujer y su hija, no quisieron admitirle, só pretexto de que no se habia acordado de ellas durante su ausencia y de que volvía tan pobre como se fué. La autoridad obligó á las dos mujeres á recibir al recién llegado, que de otro modo hubiese dormido al raso, y mientras que el infeliz dormía, su desnaturalizada hija le asesinó.

Hija y madre se hallan en la cárcel de Cambados

Ciudad-Real se ha quedado otra vez sin guarnicion; pues no otra cosa significa el relevo de un batallon del regimiento de Granada por una compañía del de Canarias. Las demas de este cuerpo han sido acantonadas en Guadalajara, Toledo, Cuenca, Linares, Almadén y otros puntos.

Escriben de Morella que uno de estos dias declaró un vecino públicamente y ante el juzgado que sabia á ciencia cierta quiénes eran los autores del robo y asesinato de los dos guardias civiles y del recaudador Domenech. El autor de la carta no sabe todavía los nombres de los criminales. El comerciante señor Almazan fué puesto en libertad el viernes.

Los ministros de procedencia constitucional aparecian satisfechos del discurso que pronunció el señor Alonso Martínez, pero es cierto que muchos diputados ministeriales no demostraban la misma satisfaccion,

porque vieron un interés muy marcado en el ministro de Gracia y Justicia á cerrar el paso á toda reforma de la Constitucion de 1876, que es el programa del centralismo; y al propio tiempo no dejaron de notar que el señor Alonso Martínez declaró muerto el antiguo partido constitucional, diciendo que se denomina liberal. Esto último, por mas que sea exacto no lo quieren aceptar muchos diputados de la mayoría que continúan llamándose, aunque impropia- mente constitucionales.

El proyecto de ley pidiendo un crédito de 300.000 pesetas, para indemnizaciones á súbditos franceses, va á tener,—segun nuestras noticias—el apoyo de las minorías izquierdista y conservadora.

Varios individuos de dichas parcialidades, entre ellos el señor Moret, parece se han mostrado propicios á formar parte de la comision de dictámen, á fin de demostrar que en las cuestiones internacionales y cuando el gobierno francés se muestra tan deferente con España, no existen diferencias de opiniones, ni se mezclan para nada, las luchas de partido.

La comision á que nos referimos quedará nombrada cuando sean sorteadas y se constituyan las secciones al reanudar sus tareas los cuerpos colegisladores.

De *La Prensa Moderna*:

A propósito de la Enciclica.

Pío IX condenó en el *Syllabus* á los católicos de opiniones liberales.

Leon XIII declara en el documento que acaba de dirigir á los españoles que la religion es independiente de toda idea política ó científica, sin que esté reñida con el liberalismo.

¿Cuál de los dos infalibles se ha equivocado?

El presidente del Consejo de ministros, pálido, tembloroso y despidiendo por todos sus poros efluvios de... bilis:

«El gobierno, que declara haber escuchado con gran gusto esa proposicion, porque, aunque ha venido por sorpresa, es una sorpresa agradable, no puede ménos de extrañarse tambien.»

¿Con que, sorpresa agradable?

Lo hemos escuchado tambien con gran gusto.

Hé aquí como *La Iberia* define al más travieso de los húsares:

«El antiguo demagogo, el revolucionario Romero Robledo, el amigo de aquellos que manchaban las paredes con rótulos denigrantes para la monarquía, el que lo ha sido todo en política, desde orador de club hasta ministro conservador.»

Ahora nos falta ver cómo *El Cronista* define al más irritable de los ministros.

MAHON

Las personas que hayan leído el suelto que, copiado del periódico financiero «Los Negocios», publicó ayer sin espresar su origen nuestro colega «El Bien Público», referente á la junta general ordinaria del Banco Hispano Colonial, habrán creído, vistos los términos en que está redactado dicho escrito, que la espresada Sociedad ha de repartir un nuevo dividendo de 150 pesetas por accion. Para desvanecer semejante error, debemos manifestar que la Memoria y el Balance que se leyeron en la indicada junta se refiere al ejercicio que ter-

minó en 31 Octubre último y, por lo tanto, los beneficios que se citan en dichos documentos son los que corresponden á aquel año social, de los cuales se repartieron 150 pesetas por accion quedando un remanente para el ejercicio corriente de Pesetas 2.640,080'07.

Nuestro particular amigo y correligionario D. Jaime Roselló ha alquilado el edificio contiguo á la Capilla Evangélica de la calle de San Luis Gonzaga, con el objeto de establecer en sus dependencias una escuela láica nocturna y un salón de lectura para las familias de los alumnos. Dicha escuela quedará abierta á principios de año nuevo, y será gratis para todos los que soliciten su ingreso en ellas.

Amantes ante todo de la instrucción, proceda esta de donde proceda no podemos menos de felicitar al Sr. Roselló, al par que ofrecerle las columnas de EL LIBERAL para cuanto pueda contribuir al desarrollo de su feliz pensamiento.

En el Casino «La Esperanza» de Villa-Carlos tendrá lugar el sábado por la noche una función dramática por la compañía que actúa en el Circo Industrial poniendo en escena el drama en tres actos y en verso «Vivir y morir amando» y la divertida pieza catalana «Cura de Moro».

Terminará la velada con baile de Sociedad el que corre á cargo de la acreditada banda de dicha villa, dirigida por nuestro amigo señor Bagur. La función, que empezará á las ocho y media y terminará á las dos de la madrugada promete estar concurridísima.

Los periódicos de Barcelona se ven estos días en la imposibilidad de publicar desde hace ocho ó diez días los números completos pues los obreros tipógrafos de aquella capital, se han declarado en huelga, imponiendo tales condiciones para volver al trabajo, que los patronos á pesar de su buen deseo, no han podido aceptar en manera alguna, prefiriendo continuar en un estado que tanto les perjudica.

De desear sería que para bien de ambas partes se pudiese llegar á un pronto y satisfactorio arreglo.

En vista de las quejas producidas sobre la mala calidad del petróleo para el alumbrado público que entrega el contratista, y después de convencerse el Ayuntamiento de que aquel líquido no reúne las condiciones del pliego, que sirvió de base para la subasta, ha acordado imponer al espresado arrendatario la multa de 75 pesetas.

Por el guardia municipal Juan Gil ha sido detenido hoy un sujeto indocumentado que se entretenía en ocupaciones no muy lícitas.

Dicho sujeto será conducido al pueblo de su naturaleza por el correo próximo.

Parece que se han vuelto á abrir las espenderías de licores que estando anejas á ciertas casas de mujeres de mal vivir fueron cerradas á consecuencia del homicidio perpetrado hace pocos días en la persona de un marinero de la fragata «Zaragoza». Extrañamos que tan pronto se haya revocado aquella orden que fué dictada para evitar desgracias como la que lamentamos.

Ha visitado nuestra Redacción «El Eco de Granollers» periódico semanal bilingüe de intereses y noticias de aquella villa y su comarca.

Agradecemos la atención del colega al que deseamos larga y próspera vida.

El citado periódico dice que desde hace dos meses se han presentado en aquella ciudad, algunos casos de viruela que no solo han causado algunas víctimas sino que va sosteniéndose con propensión á aumentar de día en día.

Como siempre, los números de nuestro apreciable colega «La Moda Elegante Ilustrada» continúan siendo acabadísimas obras de arte, en las que el dibujo, el grabado y la acuarela, se prestan mútua ayuda para formar esas encantadoras combinaciones semanales con que «La Moda» ha sabido granjearse el favor de las Señoras.

Dejamos á estas, mas competentes que nosotros, el cuidado de apreciar bajo el punto de vista de la elegancia, la utilidad práctica y la economía, el interés de los infinitos modelos de trajes, abrigos y sombreros con que «La Moda Elegante» ilustra sus páginas, así como de sus planchas de patrones y dibujos para bordados, que mantienen constantemente abierto un horizonte sin límites á la actividad femenil: limifémonos á recordar á las que no estén suscritas á tan interesante publicación, que la presente época es la mas á propósito para abonarse á ella, y que la Administración (Carreras, 12, principal, Madrid) envía prospectos y números de muestra, á cuantas Señoras se toman la molestia de pedirlos.

La moda actual lo invade todo. No contenta ya con robar á la estatuaría antigua su corrección de líneas, los pliegues graciosos y elegantes de sus ropajes, tiende ahora á hacerse histórica. No hay sino ver que los sombreros mas preconizados por nuestras bellas, se llaman *Directorio*, *Convencion*, *Desmoulins*, *Recamier*, etc.; todo un curso de historia de la Revolución francesa, puesto al servicio de las Señoras de buen gusto.

BOLSA DE MADRID

28 diciembre.

3 por 100 Interior..	28'075
Id. Exterior	00'000
2 por 100 amortizable.	00'000
Subvenciones ferrocarriles.	00'000
Billetes hipotecarios de Cuba.	98'700

BOLSA DE BARCELONA

28 diciembre.

3 por 100 Interior..	27'975
4 por 100 amortizable	77'500
Billetes hipotecarios de Cuba.	98'650
Banco Hispano Colonial.	82'500
Acciones ferrocarril Francia..	117'500
Id. Norte.	115'750
Id. Alicante.	105'500
Id. Orense.	37'000
Obligaciones Francia	65'500
Id. Orense.	48'125

CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Barcelona 27 Diciembre 1882.

Sr. Director de EL LIBERAL. Tiempo hace que este mercado no habia presentado un buen aspecto como al presente. Los treses cierran hoy á 28'15, despues de haber alcanzado 28'27 1/2. Aun cuando el final de año no es época apropiada para poder anticipar cambios, es creencia general que las cotizaciones mejorarán.

El año 1882 que va á finir habrá dejado tristísimos recuerdos, comparado con las grandes fortunas que en el año 1881 se levantaron repentinamente. Los fabulosos sobrepuestos que entonces alcanzaron la casi totalidad de los valores han desaparecido, y aleccionadas las sociedades y los bolsistas por la esperiencia, es de esperar que, con paz y tranquilidad en el país, luzcan para el mercado mejores días, adquiriendo los negocios mayor desarrollo.

La persistente baja en las acciones del ferrocarril del Norte extraña á muchos, siendo conocidos los productos barométricos de la vasta red que la Compañía explota, los cuales no acusan disminución alguna comparados con los del año anterior, y sin embargo se observa una notable diferencia entre el valor que alcanzó este papel el año pasado y lo que vale en la actualidad. Aunque son varios los motivos que se aducen para explicar el menor favor que la plaza le concede, ninguno es bastante sólido para poder fundar el descenso persistente que ha experimentado y como se sabe que el dividendo repartible será de treinta francos, ó sea igual al del año anterior, se espera lógicamente que las acciones obtendrán alguna mejora.

El día 22 del actual celebró el Banco Hispano Colonial la junta general ordinaria de accionistas, y del balance que se leyó resulta, además del beneficio repartido de 12 por 100 del capital desembolsado, un remanente de 2,640.000 pesetas para el actual ejercicio.

Ferrocarriles de Tarragona á Francia.—Los poseedores de obligaciones del 6 por 100, emitidas en láminas de una obligación, y señaladas con los números 1 al 8084, deberán percibir el capital de las mismas, presentando al efecto los correspondientes títulos desde el día 2 de enero próximo. Los poseedores de las demás obligaciones pueden presentar debidamente facturados para su cobro, los cupones del semestre que vencerá el 31 del corriente. El día 30 del mismo se efectuará el sorteo de amortización de 272 obligaciones al 3 por 100 de la emisión de 1.º Octubre 1864, y de 202 obligaciones de igual clase de la emisión de 20 abril 1870.

Ferrocarril del Norte.—Se ha anunciado el pago del cupon número 42 de las acciones, repartiendo 12 francos á cuenta de las utilidades que se obtengan en el actual ejercicio. De V. affmo.

El Corresponsal.

Seccion Oficial

En la Gaceta del día 25 se publica un proyecto de Ley de imprenta precedido de un estenso preámbulo, estableciéndose que el fundador ó propietario de todo periódico está obligado á presentar en el acto de su publicación tres ejemplares de cada número y edicion en el Gobierno de la provincia ó en la Alcaldía, cuando se trate de poblaciones que no sean capitales, y otros tres en el Ministerio de la Gobernacion si el periódico se publica en Madrid; y que la autoridad ó funcionario encargado de recibir los números devolverá en el acto sellado uno de ellos á la persona que haga la presentacion para que pueda acreditar haberla efectuado.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Santo Tomas Cantuariense obispo y mártir.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Rosario en la parroquia de Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

San Sabino obispo y mártir

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 7 h. 20 m. de la M.—Pónese á las 4 h. 45 m. de la T.

LUNA.—Sale á las 9 h. 07 m. de la N.—Pónese á las 08 h. 38 m. de la M.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 29, 11'00 m.
Mahon, 29, 11'15 t.

La Gaceta publica nuevos nombramientos de personal para las Audiencias recientemente creadas.

Es muy comentada en los círculos políticos la visita hecha al Rey por el Sr. Moret, á la cual se atribuye mucha importancia.

Se considera muy grave el estado de salud de Mr. Gambetta.

Anuncios preferentes

Casino El Recreo

El día 1.º de Enero próximo á las 11 de la mañana tendrá lugar la Junta General para la eleccion de Presidente, Tesorero y vice Secretario conforme previene el Reglamento. Mahon 28 Diciembre 1882.—G. Sirvent Srio.

Casino El Isleño

Se avisa á los señores socios del mismo que el día 1.º de Enero de diez á doce de la mañana se efectuarán las elecciones de Presidente, Tesorero y Vice-Secretario, según previene el art. 8.º del Reglamento. Mahon 28 Diciembre de 1882.

Anton Pericon W

Queremos hacer un bien á nuestros lectores recomendándoles diariamente el selecto vino de Jerez, de fama universal, conocido con el nombre de Anton Pericon W., especialidad de D. Manuel Morales Ramirez, vecino de Jerez de la Frontera. Este higiénico vino se consume hoy en las mesas de gran tono, con preferencia á los Burdeos, por carecer en absoluto de

alcohol agregado, pues si bien fortalece el estómago por su mucha vejez, no ataca la cabeza y lo recomiendan los médicos por las buenas propiedades que posee.
Se vende en Mahon en casa de

D. Miguel Estela, Rampa de la Abundancia, 34.
D. Francisco Timoner, Castillo (estanco).
D. José Ponsetí, Castillo, 72.
Café Dineret, Nueva, 1.

Jaime Sintes Borrás.	1 vaca	Cudia Cremada	163'
Id.	1 ternera	Id.	45'50
Id.	1 id.	Binilleuty nou	66'
	17		1227'
			DIA 19
Pedro Palliser	1 carnero	Trepunonet	16'
Id.	1 buey	Llumesanas	236'
Jaime Sintes Gomila.	1 ternero	Noria de la Morerera	117'
Id.	1 carnero	San Carlos	11'
Jaime Sintes Borrás.	3 id.	Torrauba Salord	38'50
Bartolomé Sintes Mir.	1 cerdo	José Alou	56'50
Miguel Sbert	3 carneros	Son Miguel	34'
Id.	1 vaca	Antonio Barber	147'
Id.	1 cerdo	Son Carabasa	105'
Jaime Sintes Borrás.	1 carnero	Costela Antonio San Luis	53'50
Manuel Beltran.	1 cerdo	Bartolomé Terrés	110'
Id.	2 id.	Pedro Sintes	174'
	17		1098'50

NOTA de las reses sacrificadas el día 18 en el Matadero público de esta ciudad

Nombre de los cortantes	Clase de reses	Propiedades de donde proceden	Peso Kilógrs.
Manuel Beltran.	1 cerdo	Antonio Fedelich	106'
Id.	1 id.	Francisco Anglada	86'
Id.	2 id.	Juan Pons	172'
Jaime Sintes Gomila.	2 id.	Monpalau	79'
Miguel Sbert	1 id.	Antonio Barber	74'
Vinda de Andreu.	3 carneros	Antonio Purchet	46'
Bartolomé Sintes Mir.	1 cerdo	José Alou	52'50
Id.	1 vaca	Torelló Gabriel	132'
Poncio Jover	1 id.	Antonio Moll	119'
Id.	1 ternero	Id.	86'

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

D. Sebastian Vinent y de Mesa, Alcalde constitucional de esta ciudad.

Hago saber: Que según dispone la Ley de Reclutamiento y Reemplazo del Ejército de 28 Agosto de 1878 reformada por la de 8 Enero de 1882, se reunirá este Ayuntamiento el día 30 del presente mes á las 12 de su mañana, para cerrar definitivamente el alistamiento del corriente año, en cuyo acto oír y fallará cuantas reclamaciones se produzcan respecto á la inclusion y exclusion de mozos.

Igualmente se reunirá la citada corporacion el día 31 del corriente á las 7 de su mañana, para verificar el sorteo general de los mozos alistados; y el día 7 de Enero proximo á las 8 de la mañana para efectuar el llamamiento y declaracion de soldados, con arreglo á los artículos 70 y 84 respectivamente de la citada Ley. Lo que se publica para conocimiento de las personas interesadas. Mahon 19 Diciembre de 1882.—Sebastian Vinent.

Alcaldia de Mahon

La recaudacion de las cuotas individuales señaladas en el Repartimiento aprobado para cubrir el déficit de consumos del 2.º semestre de 1881-82, estará abierta hasta el día 15 del próximo mes de Enero, en el despacho de la Administracion de Consumos, frente al fondeadero de los vapores-correos, en el muelle de este puerto y á cargo del recaudador nombrado D. Ignacio Hernandez.

Lo que se avisa para conocimiento del público. Mahon 23 Diciembre 1882.—Sebastian Vinent.

Casino Circo Industrial

Segun previene el art.º 30 del Reglamento de esta Sociedad se convoca Junta para el 1.º del próximo mes de Enero para la renovacion de los cargos de Presidente, Tesorero y Secretario.

La votacion se empezará á las tres de la tarde y concluirá á las cuatro. Mahon 29 Diciembre 1882.—Pedro Riudavets, Srio. 2

Gran Barato

Solo para algunos días de
LOZA Y CRISTAL

23, Plaza de la Pescaderia, 23

Gran surtido de loza y cristal á precios módicos.

- Vasos de toda clase.
- Botellas desde 1 1/2 á 6 reales.
- Espejos á 4 rs. uno.
- Escupidoras de sala á 14 rs. par.
- Candeleros de cristal de toda clase.
- Cuchillos.
- Batidores y peines.
- Porta-monedas.
- Petacas.
- Jemelos.
- Vinagreras completas.

Ademas en loza y cristal se vende todo un servicio completo, vajillas tanto en filete encarnado y coral como filete azul.

A las personas que lo tengan que mandar fuera de la poblacion, se les empaqueta grátis el género.

Hallazgo

En la noche del martes se encontró un cordero que vagaba perdido por las calles de esta ciudad. Su dueño puede pasar á recogerlo en casa don Pedro Aleu, tenor del Recreo, plaza San Roque.

FERRETERIA

DE

ANDRÉS ESCUDERO SEGUÍ

Calle Nueva, núm. 18, Mahon

En este establecimiento se encontrará, ademas de un estenso y variado surtido de objetos de bateria de cocina, herramientas para todas las artes y oficios; así como cuchillería, cajas para guardar caudales, cerraduras, candados, pozales, poleas, llaveros, etc. y un gran surtido de camas de hierro, inglesas.



Sucursal en Mahon
Castillo n.º 24

Máquinas PARA COSER
de todos los sistemas
10 rs. semanales

ENSEÑANZA GRÁTIS
Á DOMICILIO

LA CONFIANZA

CAJA DE PRÉSTAMOS

sobre alhajas,
muebles, ropas, y todas otras prendas que sean de valor y convenientes, en pequeñas y grandes cantidades.

DE

D. NARCISO CODINA

Calle del Comercio, 1.

Horas de despacho de 9 á 12 de la mañana, y por la tarde de 3 á 8 de la noche. Los días festivos hasta el medio día.

Nota.—Toda persona que quiera honrarme en depositar cualquier prenda sea de mucho ó poco valor se le entregará un recibo firmado para resguardo del deponente, y en caso de estraviarse podrá pedir otro que se le expedirá al momento.

LA MODA ELEGANTE ILUSTRADA

Periódico especial del bello sexo, indispensable, por su utilidad práctica, en toda casa de familia. Publica siempre los mejores modelos de toda clase de prendas de vestir para Señoras, Señoritas y Niños, y exactísimos patrones para confeccionarlas en casa. Se envía el prospecto y número de muestra, gratis, á las señoras que gusten pedirlos á la Administracion, Carretas, 12, pral., Madrid.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA

Esta importante publicacion, sin rival en nuestro idioma, sale á luz los días 8, 15, 22 y 30 de cada mes, en números de 16 páginas, ocho de ellas con selectos grabados, y cuando la importancia de los asuntos lo reclama se distribuyen Suplementos, gratis para los Sres. Suscritores.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En provincias: Un año, 40 pesetas; seis meses, 21; tres meses, 11.

NOTA.—Los Sres. Suscritores á La Ilustracion Española tienen el derecho de adquirir para sus familias, con la cuarta parte de rebaja, una suscripcion á cualquiera de las ediciones de La Moda Elegante.

Se admiten suscripciones á dichos periódicos en la Administracion de EL LIBERAL y en la libreria de Antonio Sintes, Nueva, 23.—Mahon.

CAFÉ NERVINO MEDICINAL

Maravilloso secreto árabe exclusivo del Doctor Morales

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios, y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 rs. caja para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.

Doctor Morales, Carretas, 30, principal, Madrid.
En Mahon: Farmacia de Bofill.

Almanques de las Baleares para 1883

Véndense á 4 céntimos de escudo ejemplar, imprenta de «El Liberal»

PILDORAS DE LOURDES

PURGANTES
antibiliosas, depurativas

De accion fácil y segura, toleradas por los estómagos más delicados.
Se venden á 6 rs. caja en las principales farmacias, y se remiten por el correo á cambio de sellos.

En Mahon, Farmacia de Bofill.
Depósito: Dr. MORALES, Carretas, 30, Madrid.

LA POPULAR

Queda abierta la suscripcion para el primer baile que debe darse el sábado por la noche en el Teatro de esta ciudad.

DOMINÓS

PARA BAILE DE MÁSCARA
Se alquilan, calle del Angel, 8

LA PREVISION

Sociedad de seguros sobre la vida, á prima fija
DOMICILIADA EN BARCELONA

Para detalles dirigirse á don Pascual J. Hernandez.

D. Pedro Mercadal (Perico)

Calle Santa Rita n.º 3
ALAYOR

Dará hospedaje en su casa á cuantos viajeros ó transeuntes lo soliciten, sirviéndose la comida á precios muy arreglados.

TEATRO.

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

Funcion para hoy viernes 29 de Diciembre
2.º de abono 5.ª serie

Se pondrá en escena la ópera en 4 actos

Rigoletto

A las 8.

Precios de costumbre.

NOTA.—Se está ensayando para ponerse en escena á la brevedad posible la ópera en 3 actos

Maria di Rohan

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.